

NOTAS DE AQUÍ...

Por: **Semillero de Jóvenes Investigadores. Programa de Trabajo Social**

Investigaciones en Curso en Nuestra Facultad...

1. Estado del Arte sobre el Desplazamiento Forzado en el Caribe Colombiano, en el Periodo 1990 - 2002

Este proyecto se encuentra en ejecución por el Observatorio para el Desplazamiento Forzado de la Facultad de Ciencias Sociales y Educación de la Universidad de Cartagena. En este trabajo participan los docentes vinculados al Observatorio: Amaranto Daniels Puello, Rosa Jiménez Ahumada, Ana Pombo Gallardo, y las estudiantes de X semestre del Programa de Trabajo Social: Martisela Bermúdez y Paula Andrea Guidales.

Este estudio se propone conocer el nivel de avance y comprensión del fenómeno del desplazamiento en la costa Caribe en sus manifestaciones, y características, arrojará resultados sobre las realidades y posibilidades de estos grupos.

Dentro de sus objetivos se encuentran:

Elaborar una base de datos bibliográfica sobre investigaciones inherentes al desplazamiento forzado en el Caribe colombiano.

Establecer una agenda prioritaria de investigación, teniendo como soporte la documentación analizada.

2. Análisis Sociocultural de la Violencia Intra Familiar desde la Perspectiva del / la Hablante. Un estudio de Género, Cartagena de Indias

Este proyecto de tipo cualitativo pretende examinar el estado actual de la violencia intra familiar en Cartagena, desde la perspectiva sociocultural y el análisis del discurso. Se estudian los argumentos que se constituyen en relatos de los y las denunciantes que reposan en las comisarías de familia, los juzgados de familia, la casa de justicia y las dependencias del ICBF. La pregunta de la investigación es: ¿Cuáles son los poderes que sustentan la violencia intrafamiliar, para visionar las mentalidades y el imaginario social que circunscribe a unos hechos concretos y a la realidad cultural?

Investigadora principal: Hortensia Naizzara Rodríguez. Coinvestigadores: Carmenza Jiménez Coronado, Nancy Bolaño Navarro, Milton Buevas Mendoza, Peity Garcia Villalba, Maria del Rosario Blanco. Participan estudiantes de pregrado de los programas de Trabajo Social, Derecho, Historia y Medicina.

3. Cambios y Estrategias de la Supervivencia de la PIME Cartagenera en cuanto al Modelo Gerencial y Gestión Social. Año 2001. Por: Liliana Pérez Mendoza, Gerardo Franco y Lewis León

El proyecto pretende identificar, los cambios y estrategias de supervivencia implementados por la PYME cartagenera en el modelo gerencial y la gestión social del recurso humano durante el período 1999-2001, a partir de entrevistas a empresarios a fin de discernir propuestas de gestión organizacional efectiva para su fortalecimiento local y regional.

4. La Radio en la Construcción de Visión de Ciudad. Por: Carmen Cabrales Vargas, Carlos Ospina Bozzi

Esta investigación tiene como objetivo la caracterización del papel de la radio en la construcción de visión de ciudad a través de la identificación de: ideas, discursos, sentimientos, sueños y aseveraciones que esta usa para referirse a la ciudad. Además identificar el tipo de ciudad que la radio local propone y los imaginarios culturales de poder en los que se apoya.

En este proyecto participan estudiantes de 6º semestre del programa de Trabajo Social y estudiantes de la Especialización en Teoría, Métodos y Técnicas de Investigación Social.

5. Imaginarios que sobre el Territorio tiene la Población Desplazada por la Violencia que se Ubica en las Ciudades de Cartagena, Barranquilla y Santa Marta, antes durante y después del Desplazamiento. Año 2002. Por: Nancy Bolaño Navarro, Liliana Pérez Mendoza y Marcela Currea Galvis

Este proyecto de investigación pretende indagar acerca de los imaginarios de la población desplazada desde el punto de vista social, familiar, económico y cultural a fin de consolidar propuestas posteriores de acción.

Su objetivo es identificar los imaginarios territoriales de la población desplazada por el conflicto armado que se ubica actualmente en las ciudades de Cartagena, Barranquilla y Santa Marta, antes, durante y después del desplazamiento en el año 2002, a través de historias de vida y mapas mentales, a fin de reconstruir su memoria colectiva.

6. "La Bandera de la Patria es Santa": El Proyecto Conservador de Nación de Miguel Antonio Caro. Por: Javier Hernández García

El Objetivo General es hacer un análisis textual del proyecto discursivo y político de nación de Miguel Antonio Caro. En resumen: Se trata de recoger las líneas principales de la postulación discursiva por Miguel Antonio Caro de un proyecto autoritario, centralista y tradicionalista de Estado-Nación, a través de un Partido Católico Nacional, un movimiento de política universalista y regenerador y una

Constitución que recupere la Tradición y la Centralidad de la Autoridad como estrategias de Salvación Nacional.

7. Historia de la Universidad de Cartagena. Por: Dora Piñeres de la Ossa

Este proyecto de investigación se refiere al estudio de las reformas tendientes a la modernización de las Universidades, Latinoamericanas y Colombianas que se convirtieron en expresión de progreso en la mitad del siglo XX esto para responder a las presiones originadas por el nuevo orden económico. La presente investigación aborda el vacío historiográfico de la Universidad de Cartagena en el siglo XX.

Su objetivo es estudiar el proceso de modernización de la Universidad de Cartagena, a partir de las reformas realizadas en los años 1928-1930; y las políticas universitarias emprendidas por el gobierno liberal (1930-1936); identificando: modelos pedagógicos, reformas organizacionales, administrativas, edilicias, académicas y de ingreso de nuevos sectores sociales.

8. "El Conflicto como Oportunidad Educadora del Menor en las Escuelas de Mamonal" Por: Isabel Pérez Chaín

Esta investigación pretende identificar y analizar las interacciones que establece el niño con su entorno próximo, para comprender como los imaginarios culturales de poder generan el manejo inadecuado de los conflictos.

Ante una situación de violencia generalizada simbólica y factica identificada en las comunidades del sector industrial de Mamonal de Cartagena de Indias, el conflicto no se utiliza como factor de crecimiento en sus interacciones con la familia, la escuela y la comunidad; sino que se convierte en limitante para las convivencias.

En este esfuerzo participa un equipo interdisciplinario conformado por Orlando Durango Rueda, Pilar Morad de Martínez, Dora Piñeres De La Ossa, Elvira Balseiro Gutiérrez, Edgar Rey Sinning y Carlos Ospina Bozzi y con la participación de estudiantes de VIII y X Semestre de Trabajo Social, la egresada Yoneida Puello Salas y Maestros del Distrito.

Se han aunado esfuerzos de cooperación alrededor del problema con entidades como Ecopetrol y la Alcaldía Distrital.

Proyecto Académico-Administrativo

Autoevaluación del Programa de Trabajo Social

Este proyecto tiene como objetivo: Establecer el sistema de Autoevaluación permanente del programa de Trabajo Social, cuyos resultados fundamenten las decisiones y acciones necesarias para obtener la acreditación del Programa, y para generar los mecanismos que garanticen su excelencia académica. Con este proceso se movi-

lizarán elementos importantes en la dinámica organizacional de los diferentes estamentos de la unidad académica, entre ellos se puede señalar la participación, el compromiso colectivo, la transparencia, flexibilidad para el cambio, y la permanencia de las fortalezas que han garantizado el desarrollo histórico de dicho programa. Coordinado este proyecto por la docente Nancy Bolaño Navarro.

Proyección Social de la Facultad

1. Proyecto Productivo Pesquero Artesanal Depresión Momposina. Por: Ana Pombo Gallardo

Esta propuesta de desarrollo Humano y Social sostenible surge con el propósito de fortalecer la organización para el sector pesquero artesanal de la Depresión Momposina. Es resultado del proceso de cooperación interinstitucional entre la Universidad de Cartagena y la Empresa Colombiana de Petróleos ECOPETROL, la ejecución del proyecto se viene realizando desde el año 2000 con su primera fase y acaba de terminar su fase dos, la cual fue pensada desde la formación, el empoderamiento de los grupos y asociaciones pesqueras y la proyección social de estos a nivel local y regional. Además contó con la vinculación de la Gobernación de Bolívar y la cooperación de las comunidades pesqueras organizadas de la zona.

2. Estudio de Localidades del Litoral Caribe Colombiano: "Una estrategia para la Vinculación del Sector Industrial al Desarrollo Comunitario". Por: Zoraida Rueda de Alvarado, Rosa Jiménez y Jorge Llamas

Esta investigación pretende identificar y caracterizar los aspectos sociales, económicos, políticos y culturales a partir de realización de un diagnóstico en los municipios de Luruaco, Sabana Larga, Usiacuri y Baranoa en el departamento del Atlántico; Santa Rosa, Clemencia, Santa Catalina, Arjona, Turbana, Maria Labaja y Cartagena del kilómetro 0 al 10 en el departamento de Bolívar; Fundación, Ciénaga, Aracataca, Zona Bananera y en Santa Marta en los corregimientos Don Jaca y La Paz en el departamento del Magdalena, así como en 15 corregimientos de los municipios, 3 veredas, 2 caseríos y 7 barrios. Facilitando la generación de acciones futuras que propicien el desarrollo de éstas localidades mediante la articulación del sector industrial al desarrollo comunitario. Caracterizar las localidades intenta precisar cuales son los sectores críticos y los ajustes necesarios a los planes de desarrollo de los municipios estudiados, para presentar propuestas que vinculen a los gestores sociales e institucionales de cada uno de los municipios en favor del desarrollo local. Este proyecto surge como resultado de un convenio interinstitucional entre la Universidad de Cartagena y la Empresa Colombiana de Petróleos ECOPETROL.

Eventos

1. Encuentro Nacional de Estudiantes de Trabajo Social. ENETS

Desde mediados de 1980 se vienen realizando los Enets, permitiendo a los estudiantes de Trabajo Social de las diferentes escuelas o programas del país. Tener un espacio de encuentro y reflexión sobre el accionar como Trabajadores Sociales en la compleja situación económica, política, social y cultural que afronta el país.

En el pasado mes de octubre del 7 al 11 en el auditorio de Ciencias de la Salud de la Universidad de Cartagena se realizó el X Encuentro Nacional de Estudiantes de Trabajo Social con el objetivo de reunir al mayor número de estudiantes de esta profesión en torno al análisis de la temática "Construyendo Identidades desde los Espacios Urbanos", y discutir sobre las directrices de la Organización Colombiana de estudiantes de Trabajo Social-OCETS.

El evento estuvo organizado por las estudiantes de Trabajo Social de la Facultad de Ciencias Sociales y Educación de la Universidad de Cartagena, en el marco de este encuentro se presentaron ponencias de las universidades: del Valle, Antioquia, Nacional de Bogotá y Cartagena. Igualmente se desarrollaron actividades lúdicas y culturales.

2. Encuentro de Experiencias Vivenciales de Paz en los Montes de María. Julio 25 - 26 de 2002

Este encuentro organizado por el Observatorio para el Desplazamiento Forzado de la Facultad de Ciencias Sociales y Educación, permitió que se congregaran diferentes actores alrededor del análisis de las experiencias y vivencias en los Montes de María, en este plantearon desafíos que fueron expuestos por quienes coordinaron el trabajo de grupos, propuestas que a su vez se constituyen en insumos para la construcción del Plan de Desarrollo de Paz de esta zona. Se destacan a continuación los siguientes desafíos:

- * Desescalamiento o disminución del enfrentamiento armado.
- * Imparcialidad de la ciudadanía en el conflicto y aplicación de justicia dentro de los marcos de la legalidad.
- * Resaltar la educación y la cultura como ejes transversales del Programa.
- * Proyectos financiados que atiendan elementos claves como empleo digno, democratización de la propiedad y protección en salud.
- * Comprometer al Estado y a la clase política en todos los ámbitos del proyecto.
- * Articular proyectos, procesos institucionales y otorgarle un carácter plural y participativo.

NOTAS DE ALLÁ...

Por: **Orlando Fals Borda. Universidad Nacional de Colombia**

1. ¿Renace la Idea de Región Caribe?

La reciente visita del Gobernador del Tolima, doctor Guillermo Alonso Jaramillo, como invitado de la Asociación de Exalumnos de la Universidad Simón Bolívar y del Capítulo de la Asociación Colombiana de Sociología en Barranquilla, sirvió como estímulo para revisar la vieja iniciativa política de crear Región Caribe, idea que viene desde los años 80 pero que se ha visto frustrada por una clase dirigente que no ha estado totalmente a la altura de las circunstancias históricas.

Ya uno de los más importantes analistas de la descentralización, el exalcalde y exministro Jaime Castro, había señalado en el periódico *El Tiempo* que la estructura territorial del país se agotó y entró en crisis. Es triste ver que se prefiera continuar usufructuando de los feudos electorales, sin descubrir los nuevos horizontes, más satisfactorios, que se dibujan con la regionalización. El Gobernador Jaramillo llegó a explicar como en el sur de Colombia, seis gobernantes se pusieron de acuerdo para repensar el problema y hablar y actuar como región y no como simples jefes de departamentos. Estos son: Tolima, Huila, Nariño, Cauca, Caqueta y Putumayo.

El tiempo corre y las oportunidades se abren. El punto 11 del Programa de Gobierno del Presidente Alvaro Uribe Vélez invita a los gobernantes a asociarse en regiones, como ocurre en el Sur. En el Congreso Nacional hoy hay más receptividad que en los últimos años y el proyecto orgánico territorial va para segundo debate en el Senado. Hay propuestas regionales activas para ciudades regiones como Bogotá y la Sabana, la Ecorregión Cafetera que tiene los tres departamentos del viejo Caldas, propuestas regionales para la Amazonía y la Orinoquía, San Andrés y Providencia y el Magdalena Medio. Esta última posibilidad es un gran desafío, porque se constituye en región, como lo quieren los habitantes, ello implicaría ajustar límites en seis departamentos fronteros del río Magdalena, que dejaría de ser lindero divisorio.

A estos procesos inatajables tendrán que sumarse los políticos, antes de que se les haga tarde, y éstos incluyen los de nuestra tierra costeña. Se van a tener que decidir antes de las próximas elecciones, en las que este gran proyecto será uno de los asuntos más importantes de presentar al electorado. Nuevas posibilidades de acción y visión vuelven a aparecer, como la idea de la Segunda República unida por regiones, provincias, Etis, comunidades ribereñas y otras entidades que agrandó las caudas del Frente Social y Político y las de los gobernantes del sur hoy en el poder.

Cabe esperar que la clase política tan criticada vea ahora con mejores ojos que este

desarrollo le crea más amplias y jugosas perspectivas que los defectuosos departamentos actuales. Estos tendrán que transformarse en regiones, llevando a organizar asambleas regionales que desplacen las departamentales hoy tan desacreditadas. Los pueblos son los que determinarán quiénes tendrán juego político o no en el año que viene y en los siguientes, porque esto va para largo.

Así con estos avances tan ambiciosos y necesarios, se cumplirá el deseo de muchos colombianos que quieren que se realice una verdadera reforma política, puesto que ésta, sin el ajuste territorial indicado, no llegaría a ninguna parte.

2. Actualidades

Mediante Resolución N° 2301 del 12 de diciembre del 2001 de Rectoría se autorizó: comisión a la docente Rina De León Herrera de la Facultad de Ciencias Sociales y Educación para que se desplazara a la ciudad de Albacete (España) para responder por compromisos académicos como profesora-investigadora invitada en el marco del Convenio de Colaboración Académica firmado entre la Universidad de Cartagena de Indias y la Universidad de Castilla La Mancha. Durante el periodo que permaneció en ese país realizó las siguientes actividades académicas:

Docencia

Tres seminarios abiertos a la comunidad universitaria: "Cartagena de Indias, una ciudad de contraste," "La Violencia en Colombia", y "La Pobreza en Colombia".

Proyección Social

Formulación del proyecto Formación de recursos humanos, jóvenes barrio San Francisco de la ciudad de Cartagena de Indias, presentado a la convocatoria de ayudas a acciones de cooperación año 2002 gestionado desde la Vicerrectoría de cooperación Internacional UCLM, cuyos fondos se destinan a acciones de desarrollo en el ámbito universitario de países de América Latina, Asia y África.(Proyecto aprobado)

La impresión de la revista se realizó en papel ecológico propalcote de 240 gramos para portada, y páginas interiores en propal de 60 gramos. Para la composición general de textos, títulos y subtítulos se empleó la tipografía Carmina. Se aplicaron los programas Word 7.0 para la edición de textos, Illustrator 8.0 para la elaboración digital del logo, Photoshop 5.0 para el retoque y edición de imágenes exploradas, el scanner Umax PowerLook 2000 para la captura de imágenes fotográficas y QuarkXpress 4.0 para composición de páginas. Con un tiraje de 300 ejemplares en su Tercer Número, la revista Palabra de la Facultad de Ciencias Sociales y Educación de la Universidad de Cartagena se terminó de imprimir en Agosto del año 2002, en Cartagena de Indias Colombia.